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Reunião do Conselho Gestor do PARNA e REVIS de Boa Nova 

15/03/2022 

 

Aos 15 dias do mês de março do ano de 2022, as 14:45h foi iniciada a I Reunião do Conselho 1 

Gestor do PARNA e REVIS de Boa Nova do corrente ano, via internet com aplicativo Teams. 2 

Participaram da reunião: Ronaldo Freitas Oliveira (ICMBio), Léia Lobo de Souza Carvalho 3 

(ICMBio) Ricardo (UESB), Milene (UESB) Edson Ribeiro (SAVE), Gisele Sampaio 4 

(AGRISOL), Eliziária (AGRISOL), Sérgio Soares Dias (PRF), Deusdete Souza Brito 5 

(Embasa), Andrea Karla (UFBA), Noel Mendes Oliveira (Instituto Adroaldo Moraes), 6 

Jonatas Silva Meira (Comitê de Bacias do Rio das Contas-CBHRC). 7 

Léia (ICMBio) inicia a reunião dando as boas-vindas aos presentes e logo após passa a 8 

transmitir os informes: Em breve será realizado o diagnóstico de usos e cobertura vegetal das 9 

terras nas propriedades particulares no interior do Refúgio da Vida Silvestre de Boa Nova, com 10 

o objetivo de caracterizar e mapear as áreas antropizadas para subsidiar o zoneamento da UC 11 

e a definição dos usos nas propriedades particulares. Haverá apoio de profissionais do ICMBio 12 

Sede para trabalho de verificação de limites, a fim de corrigir alguns erros no mapa do PARNA 13 

de Boa Nova. 14 

Foi dito sobre os ataques de felinos e as medidas tomadas pelo ICMBio de instrução dos 15 

produtores rurais atingidos e o acompanhamento com apoio do Centro Nacional de Predadores-16 

CENAP/ICMBio. 17 

Ronaldo (ICMBio) informa que a professora. Cláudia, da UESB, que está responsável por 18 

sistematizar a minuta de proposta do projeto de Educação ambiental está com problemas 19 

resultantes do retorno presencial às aulas, o que atrasou essa atividade, impossibilitando, 20 

momentaneamente, a continuidade do processo. Mas que ela afirmou que entregaria o mais 21 

breve possível, quando retornaríamos as conversas. Porém, tal problema não vai paralisar a 22 

busca por fazer as articulações comunitárias, inclusive por conta do Plano de Manejo. 23 

Jonatas Meira (CBHRC) se pronuncia, solicitando a leitura da ata anterior, pois há um ponto 24 

importante que trata sobre a Lei do SNUC. Fala de operação da Diretoria de Meio Ambiente 25 

com a PM Ambiental com foco na fauna silvestre. Informou sobre a campanha “Boa Nova 26 

Alerta Contra as Queimadas”, em que está sendo feita a orientação dos agricultores da zona de 27 

amortecimento do PARNA quanto às queimadas, campanha nas redes sociais, mobilização dos 28 

municípios circunvizinhos e resgate de fauna silvestre. 29 

Eliziária (AGRISOL) questiona Ronaldo da possibilidade de fazer atividades do projeto de 30 

Educação Ambiental numa escola do Brejo da Onça, em sala multisseriada. Informa que está 31 

marcado para 12 de abril o encontro para mobilização do Plano de Manejo com os associados 32 

da AGRISOL e beneficiários do Projeto Bahia Produtiva. 33 

Ronaldo (ICMBio) pede desculpas por não estar com a ATA em mãos, mas que em breve irá 34 

compartilhar no grupo de WhatsApp. Quanto à Zona de Amortecimento - ZA, na reunião 35 

passada foi tratada quanto às limitações de gestão de ZA, conforme o SNUC, o que pode ser 36 

feito e o que será construído no PM. Pelo SNUC, está explícito o papel de definição, em 37 



conjunto com órgãos licenciadores, dos tipos de empreendimentos que seriam licenciáveis. A 38 

atuação na ZA, até mesmo em casos de auto de infração, é limitada, é preciso haver um nexo 39 

causal com a UC, o fato de estar na ZA não é suficiente para o que o ICMBio autue. 40 

Diz que é importante manter o diálogo sobre a ZA, por conta da responsabilidade dos demais 41 

órgãos ambientais. 42 

Em resposta a Eliziária, Ronaldo fala que o alvo do Projeto de EA é, exatamente, o público das 43 

escolas. 44 

Seguindo para a pauta principal, Ronaldo (ICMBio) apresenta o folder que será usado para 45 

informação e mobilização do processo de confecção do PM. Está em andamento alguns 46 

refinamentos quanto ao mapa das UCs que está no site do ICMBio e será revisto com subsídios 47 

das atividades em campo com GPS de precisão. Está sendo compilado material com o 48 

diagnóstico das unidades, que será usado pelos participantes da oficina que terá a duração de 5 49 

dias, onde serão definidos os elementos do PM, que são: o propósito, a significância, os 50 

recursos e valores fundamentais e fazer o planejamento com as normas de uso, inclusive da 51 

ZA. 52 

A partir das informações e dados discutidos na oficina, virá a consolidação e escrita do PM 53 

propriamente dito, que voltará para os participantes e Conselho para revisão e vai para o 54 

ICMBio Sede. 55 

Importante ressaltar que o processo não finaliza aí, pois o PM é estruturante e estratégico, com 56 

uma visão mais global, a partir daí serão construídos ou revisados alguns planos específicos, 57 

como o de proteção, comunicação, uso público, educação ambiental etc. Daí a importância da 58 

mobilização para que pessoas de vários segmentos que tenham relação com as UCs possam 59 

participar da oficina, que está prevista para o meio do ano. Léia (ICMBio) fala que os 60 

conselheiros podem ajudar no processo de mobilização, como exemplo de Eliziária que está 61 

fazendo a ponte com a comunidade em que ela está inserida. 62 

Eliziária (AGRISOL) pergunta se na reunião com a comunidade será possível tratar de outros 63 

temas além do PM. Ronaldo responde positivamente. 64 

Ricardo (UESB) questiona quanto aos custos para realização de todo esse trabalho relacionado 65 

ao PM. 66 

Ronaldo (ICMBio) responde que a responsabilidade é do ICMBio arcar com os custos. 67 

Andréa (UFBA) propõe que seja feita uma agenda, datas limites para as reuniões de 68 

mobilização. Ronaldo (ICMBio) responde que a oficina deverá ser em junho ou julho, então 69 

até maio é o prazo pra realizar essas reuniões prévias, com prefeituras, comunidades, 70 

produtores rurais. 71 

Léia (ICMBio) pergunta se há alguém no conselho que tem alguma aproximação com as 72 

prefeituras de Manoel Vitorino e Dário Meira, que possa facilitar a comunicação e a conversa 73 

com o ICMBio. Sugere também que os professores presentes no Conselho possam conversar 74 

com colegas pra ver o interesse nas Unidades e depois ser marcada uma conversa com o 75 

ICMBio, professora Andrea (UFBA) acredita que é melhor que o contato se inicie com o 76 

próprio ICMBio. 77 



Jonatas (CBHRC) se dispõe a ajudar na mobilização com os municípios, sugere também 78 

envolver os agentes de saúde que tem bastante conhecimento do município. 79 

Edson (SAVE) diz que está muito satisfeito com o informe da verificação de limites, que 80 

participou à época da criação das UCs, dos trabalhos de delimitação. Ressaltou que se reserva 81 

um pouco de participar do processo de mobilização, pois sente que há um desgaste na relação 82 

com as comunidades, devido ao tempo (12 anos) que tem se esperado por esse momento, o que 83 

gera frustração nas pessoas. 84 

Ronaldo (ICMBio) esclarece que não se trata de uma correção de poligonal, mas sim um ajuste 85 

de limites, que serão ajustes para que o mapa no site do ICMBio coincida com fidelidade ao 86 

que está descrito no decreto de criação. Lembrando que no PM pode haver a indicação da 87 

necessidade de ajuste da poligonal das UCs. 88 

Jonatas Meira (CBHRC) fala da necessidade da retirada de cascalho que está na área do 89 

REVIS, importante para manutenção das estradas do município, se é possível deixar essas áreas 90 

fora dos limites da UC. Ronaldo (ICMBio) explica que alteração de limites de uma unidade de 91 

conservação só acontece através de lei. No entanto, podem ser ponderadas essas questões, para 92 

que seja previsto áreas de uso especial para atendimento ao interesse social. 93 

Noel (IAM) ressalta ser muito importante para a aproximação com as comunidades e difundir 94 

a importância do PARNA, no ganho ambiental e econômico, se dispõe a ajudar na mobilização, 95 

inclusive com os agentes de saúde. 96 

 97 

Considerando que a pauta da reunião pretendia falar sobre o PM, Ronaldo (ICMBio) fala dos 98 

encaminhamentos:   99 

-Articulação com as prefeituras com apoio do conselheiro Jonatas Meira, 100 

- Articulação com as universidades com apoio da professora Andréa. 101 

- Articulação para mais uma reunião de esclarecimentos sobre o PM com participação da 102 

equipe do ICMBio Brasília, 103 

Jonatas Meira (CBHRC) propõe fazer um encaminhamento relacionado a confecção de um 104 

ofício que está sendo redigido e deve ser encaminhado aos demais conselheiros, por conta de 105 

situações que estão acontecendo nas UCs e que será enviado à Presidente do Conselho com 106 

propostas para mitigação de impactos nas unidades. 107 

 Ronaldo (ICMBio) explica que pra ser um encaminhamento do Conselho, deve ser discutido 108 

em uma de suas reuniões. Léia (ICMBio) acrescenta que se vai ser feito um ofício do Conselho, 109 

o ICMBio faz parte do conselho, se a proposta é construir um documento que será enviado ao 110 

ICMBio Sede, ou a outro órgão, deve ser discutido na plenária com a participação de todos os 111 

conselheiros. Caso a questão seja uma denúncia ou informações a serem encaminhadas ao NGI 112 

Sudoeste Baiano não é necessário ser discutido, pode ser enviado a qualquer momento. 113 

Jonatas (CBHRC) diz que é uma função do conselho e que o corpo técnico do ICMBio irá 114 

analisar a veracidade dos impactos que estão acontecendo nas UCs. Ronaldo (ICMBio) ratifica 115 

quanto à diferença do Conselho, que é um coletivo, e que pra emitir um documento precisa 116 



discutir o assunto em sua reunião, já o conselheiro é um indivíduo autônomo que pode exercer 117 

sua cidadania a qualquer momento encaminhando denúncias ou demais assuntos.  118 

Acrescenta que os conselheiros podem sugerir pautas a serem tratadas nas reuniões do 119 

Conselhos, a qualquer tempo, inclusive no início da reunião.  120 

Noel (IAM) pergunta sobre a proposta de ponto de observação. Ronaldo (ICMBio) explica 121 

que as informações quanto a ocorrência dos incêndios está chegando com rapidez e não seria 122 

interessante deslocar brigadistas da equipe, que não estariam disponíveis para possíveis 123 

combates. 124 

A reunião foi dada como encerrada às 16:25h. 125 

 

 

 


